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Oviedo, Marián MARTÍNEZ 
Isabel Farpón es la directora 

del Instituto Asturiano para la 
Atención Integral a la Infancia, 
que el Gobierno regional ha recu-
perado después de que se parali-
zara en 2011. Su gran objetivo es 
conseguir la máxima coordina-
ción entre las distintas áreas de la 
Administración pública (servicios 
sociales, educación, sanidad, em-
pleo…) para conseguir una mayor 
protección de los menores. 

–¿Cuáles son las funciones 
del Instituto? 

–Coinciden con sus retos. Te-
nemos que desarrollar las compe-
tencias autonómicas y coordinar 
las políticas sectoriales e integra-
les de protección a la infancia. 
Uno de los desafíos es configurar 
un marco estable de coordinación 
para articular y desarrollar pro-
gramas transversales de la infan-
cia con otras administraciones. 
Para eso se ha constituido el con-
sejo rector del Instituto, en el que 
hay representantes de las admi-
nistraciones autonómica y local. 
Otro de los retos es la reorganiza-
ción de los recursos de protección 
infantil y realizar cambios de tra-
mitación administrativa y proce-
sal que vienen en la nueva ley. 

–¿Es buena la nueva ley? 
–Sí, da mayor protección al 

menor y es más amplio el marco 
porque implica a toda la socie-
dad: ahora, si se conocen situacio-
nes de maltratos, existe la obliga-
ción de denunciarlo. 

–¿La crisis ha obligado a se-
parar a niños de sus familias 
por motivos económicos? 

–Nunca se separa a un menor 
de su familia por dificultades eco-
nómicas. Para eso se dan ayudas, 
como el salario social y otras. Pe-

ro hay situaciones muy diferentes: 
abandono total, dificultad de con-
trol de la conducta del menor… 
Pero sí es curioso que en Asturias 
los expedientes de protección ba-
jaron durante la crisis. Se explica 
por el refuerzo de medidas pre-
ventivas de la red básica de los 
servicios sociales municipales 
con apoyo a las familias. Han ba-
jado los acogimientos en las resi-
dencias y subieron los acogimien-
tos en las familias, aunque ahora 
en este aspecto estamos empezan-
do a tener algunas dificultades y 
queremos impulsarlo. 

–¿Pero no han aumentado 
los casos de medidas de protec-
ción? 

–En la mayoría de los casos no 
se tienen que aplicar medidas de 
protección, sino que se interviene 
y se trabaja en el ámbito familiar 
a través de los equipos de inter-
vención técnica de apoyo, por 
ejemplo, corrigiendo hábitos, con 
la capacitación parental... En este 
trimestre se pondrán en marcha 
los dos equipos que faltan, uno en 
Llanes y otro en El Franco. Con 
ellos estará cubierta toda la re-
gión. Los integran un psicólogo y 
un educador. Se trata de preservar 
la familia y no tener que adoptar 
medidas más radicales. 

–¿Cuántos menores tienen 
acogidos en centros? 

–Los números varían, pero 
2015 se cerró con 375 menores 
alojados en nuestros centros, y en 
los programas de prevención y 
apoyo se atendió a 3.039 meno-
res. En total hubo 415 expedientes 
abiertos. 

–¿Cuáles son los casos más 
habituales? 

–La mayor parte son por negli-
gencia, por falta de cuidado y 

atención a los menores, lo que se 
denomina abandono físico. Fue-
ron un 20,72% de los casos. Por 
maltrato emocional tuvimos 6 ca-
so, por violencia doméstica 17, 
otros 26 por maltrato físico y 11 
por maltrato prenatal.  

–¿Los menores que son sepa-
rados de sus familias vuelven 
con ellas o eso es prácticamente 
imposible? 

–El objetivo es que el menor se 
reincorpore a la familia, pero a 
veces no es posible. Cuando se 
cumplen 18 años se dan diferentes 
situaciones. A partir de los 16 
años ya se trabaja con ellos con 
programas de vida independiente. 
Luego, los hay que deciden volver 
con sus familias, otros necesitan 
otro tipo de apoyo si sufren algu-
na discapacidad, otros deciden in-

dependizarse, y algunos quieren 
seguir en el sistema. Es el progra-
ma “Ítaca”, y para entrar en él tie-
nen que cumplir una serie de re-
quisitos. Se les da apoyo econó-
mico y social, se les ayuda a en-
contrar alojamiento, y se les dise-
ña un itinerario formativo y labo-
ral. En 2015 había 44 chicos y 
chicas y al cierre del ejercicio que-
daban 20. El resto hacían vida in-
dependiente. 

–¿Por qué se tarda tantos 
años en poder adoptar? 

–El problema de las adopcio-
nes es que prácticamente todos 
los solicitantes piden bebés de 
hasta 3 años. Son muy pocos y 
por eso se tarda tanto tiempo. A 
partir de 7 años apenas hay solici-
tudes. 

–¿Quizá por esos retrasos, las 
familias van a adoptar a otros 
países? 

–Con la crisis se redujeron las 
adopciones internacionales, por-
que son muy caras. En Rusia, por 
ejemplo, costaban entre 30.000 y 
50.000 euros, a lo que hay que 
sumar el abono de los viajes y las 
estancias, que suelen ser largas.  

–Ustedes quieren impulsar 
las familias de acogida. Acoger 
a un niño que sabes que en cual-
quier momento se puede ir debe 
de ser muy difícil. 

–Es uno de los grandes retos 
que tenemos. Estas familias son 
muy, muy generosas, porque tie-
nen hijos y acogen a estos niños 

para que tengan una familia, sa-
biendo que es una situación tem-
poral y que se acabarán separan-
do. Con la nueva legislación tam-
bién estas familias tendrán que su-
perar un perfil de idoneidad, que 
hasta ahora no se exigía.  

–El acoso escolar se ha con-
vertido en un problema. ¿Hay 
más ahora que hace unos años? 

–Ahora hay mucha alarma con 
el acoso en el ámbito escolar, pero 
se da también en el barrio, en las 
redes sociales, en las familias. No 
es que ahora haya más casos, es 
que se denuncia más y se visuali-
za más. El riesgo que se corre es 
no saber ponerlo en su justa medi-
da. Por exceso se puede caer en la 
sobreprotección y medidas exage-
radas, y por defecto se puede mi-
nimizar una situación peligrosa. 

–Pero las denuncias de acoso 
en los colegios son múltiples. 

–La escuela no es la causante, 
sino que forma parte de la solu-
ción. La formación y la educa-
ción son claves. Hay que medir el 
fenómeno para saber cómo tene-
mos que abordarlo.  

–¿Ya están preparando el 
nuevo plan de infancia del Prin-
cipado? 

–El plan 2013-2016 acaba en 
noviembre. Ahora se evaluará el 
actual para saber qué resultados se 
han obtenido, qué medidas han 
quedado pendientes, las que hay 
que consolidar y las que hay que 
modificar.

ISABEL FARPÓN | Directora del Instituto 
Asturiano para la Atención Integral a la Infancia

“Más del 20% de  
los menores acogidos 
en centros están allí 
por abandono físico” 
“Los expedientes de protección a niños 
bajaron durante la crisis por el refuerzo 
de medidas preventivas en la región”

Isabel Farpón, en Oviedo. | NACHO OREJAS

Perfil 
� Licenciada en Pedago-
gía. Ana Isabel Farpón Cas-
tañón (Turón, 1956), es li-
cenciada en Pedagogía por 
la Universidad de Oviedo, 
con posgrado en orienta-
ción psicopedagógica de jó-
venes en riesgo de exclu-
sión social. Su carrera pro-
fesional ha estado siempre 
vinculada a los servicios so-
ciales, la educación y la for-
mación. Uno de sus empe-
ños es conseguir la máxima 
coordinación entre Servi-
cios Sociales, Educación, 
Sanidad, Empleo, ayunta-
mientos y organizaciones 
no gubernamentales que 
resultan fundamentales co-
mo apoyo al Principado pa-
ra desarrollar distintos pro-
gramas de apoyo a los me-
nores y a sus familias.

Programación semanal en: club.lne.es

Salón de actos Fundación Cajastur Liberbank – Oviedo, 
calle San Francisco, 4 (entrada por Mendizábal, 3) 

ENTRADA LIBRE

Directora del Club: 
María José Iglesias 

clubprensa@lne.es

MMañana, martes, 8 de marzo

19.00 horas 

PRESENTACIÓN DE LA  

FERIA DE CAZA, PESCA Y 
TURISMO DE NATURALEZA 

Intervienen: Valentín Morán, presidente 
de la Federación Asturiana de Caza; 
Javier Miranda, delegado Territorial en 
Asturias de la Asociación AEPES, y 
Guadalupe Zapico, directora de 
marketing de Working Comunicación

Valentín Morán.

HHoy, lunes, 7 de marzo

20.00 horas 

CON MOTIVO DE LA CELEBRACIÓN DEL DÍA INTERNACIONAL 
DE LA MUJER, EL MARTES 8 DE MARZO 

MESA REDONDA  

HISTORIAS DE MUJERES 

Intervienen: Ingrid Vlachynska, violonchelista de la Orquesta Sinfónica 
del Principado de Asturias (OSPA); Natalia Prado, microbióloga, 
investigadora en el Asincar Centro Tecnológico Agroalimentario; 
Begoña Paredes Ojanguren, médico de urgencia hospitalaria en el 
Hospital San Agustín de Avilés, y Covadonga Pevida García, doctora 
ingeniera química e investigadora del Incar (CSIC). 

Modera María José Iglesias 
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